

# LA LINTERNA



Rasgos biográficos de los servidores de la Patria y la Sociedad

## ADMINISTRACIÓN

427 — Calle 25 de Mayo — 427

NUMERO ATRASADO... \$ 0.30

MONTEVIDEO, Mayo 31 de 1900

## Sección biografías

### Clodomiro de Arteaga

#### APUNTES BIOGRAFICOS

Es uno de los meritorios ciudadanos, que más hayan contribuido al fomento de las instituciones nacionales y el progreso del país con su acción eficiente y noble, ya desde los puestos públicos, ó con su solo esfuerzo individual y permanente en una vida entera de labor asidua é inteligente. Así el excelente caballero con cuyo nombre venimos á honrar este periódico, hase granjeado el conceptuoso sentimiento de nuestra sociedad, en cuyo seno figura en primer rango.

Por todas aquellas cualidades ostensiblemente meritorias que hacen de él, al más completo caballero, al padre de los pobres, y al hombre que tal vez sin engañarnos, sea el sustento de cientos de familias que viven bajo su caritativa protección.

Como hombre político y de sano criterio, ha merecido distinciones de ser reelecto, por la bondad, de sus principios de magistrado intachable de la ley.

Don Clodomiro de Arteaga lleva ya, muchos servicios prestados al país, á la sociedad y á la caridad pública — y por eso su nombre es querido y respectado en todos los ámbitos de la república.

Roberto de Alcaraz.

### Pedro Etchegaray

Pertenece á la parte de los ciudadanos que más servicios ha prestado á la administración pública, á la sociedad y al país.

Ha contribuido con eficacia al triunfo de los ideales sacrosantos, del bien estar y progreso del país.

Ha colaborado con patriotismo en la gran obra de reconstrucción nacional y del progreso en que hoy se ve la patria.

Don Pedro Echegaray, es el símbolo de la Paz, ama de veras el suelo nativo despojado de ideas partidarias y si solo patriotas y progresistas.

Hallándose investido actualmente con el elevado y honroso cargo de Senador, sindicado por el voto y prestigio de su nombre de probidad y rectitud desde cuyo elevado cargo ha dejado oír su voz y buenas voluntades, hacia el respecto á todas las instituciones de la patria.

Hoy que se ausenta, de su patria, para dirigirse al viejo mundo en busca de reposo, por un corto número de meses no es grato desecharle un viaje feliz y un pronto regreso á la patria que lo espera.

### Augusto Acosta : Lara

#### JEFE POLÍTICO DE LA CAPITAL

Es un representante notable del foro Uruguayo — ciudadano que en la vida social é intelectual ha dado revelantes pruebas de poseer condiciones de notoria virtud, y rasgos nobles, que ponen de relieve su alma grande y generosa.

Como Jefe Político, podemos decir que es el más querido del pueblo, el más apreciado y estimado por sus empleados, que ven en él, al Jefe recto, bondadoso é in-

teligente en el desempeño de sus altas funciones.

### Coronel Antonio González

#### SU LEALTAD Y SU NOBLEZA

El sentimiento de la justicia, de la verdad y la razón debe de allarse muy por arriba de las estrecheces mesquinas, ó pasiones malinas, que tiende con la calumnia á empañar nombres, cuyo solo recuerdo de la patria, debiales de sofrenar sus odios, injustificados, á personas que por el solo echo de ser fiel y leal á las autoridades constituidas no se prestan á sus planes diabólicos, de tener en zozobra á la nación entera.

Si la cualidad ostensible en el ciudadano de virtualidad, rectitud y probidad, han sido una norma de conducta que ha guiado sus actos en la vida, creemos que al apreciarla no se debe tener presente las creencias individuales; ya en la religión, política ó nacionalidad. Enaltecemos la corrección de los actos del ciudadano, y, al mismo tiempo, presentamos como estímulo á las generaciones venideras al leal servidor, que ha hecho en su carrera un noble precedente, en el irreprochable desempeño de su cometido, como la hacemos hoy en el servidor de la Patria Coronel González cuya vida pública abarca todos los sentimientos y juicios que proceden á este bosquejo.

En efecto, como Jefe del Batallón gloriosamente llamado «Florida» 1.º de Cazadores, el Coronel don Antonio González ha sido un funcionario celoso que ha mantenido la disciplina de su cuerpo en un pie de perfecto y ejemplar organización, revelándose un inteligente conoedo de los defectos y prácticas im-plantadas anteriormente por otros

funcionarios, y corriendo toda mala organización, introduciendo brillantes reformas y captándose el aprecio, la consideración y respetuoso cariño de todos sus subordinados por sus altas cualidades personales y su moralidad relevantes en el trato cotidiano de sus buenos servidores.

Es así que se conquistan lauros en la noble carrera que da hijos gloriosos á la patria, en las ciencias y en las artes de la guerra, dedicándose con ahínco y celo ejemplar hace progresar aquella institución y levantarla al nivel moral de las mejores de Europa, llevando el contingente de sus luces, de sus ideas y nobles voluntades al adelanto y coronamiento de la obra; la reorganización del ejército sobre la base de la moral y la instrucción, haciendo nobles ciudadanos del soldado, que mañana al volver de sus hogares, lleven la noción más perfecta y respetuosa de lo que es el sacrificio por la patria, prontos á volver á empuñar el fusil para defender su suelo de todo poder extranjero.

### Juan G. Buela

Nuestras ideas de justicia distributiva y estricta, alcanzan al caballero, con cuyo nombre encabezamos este corto bosquejo de sus rasgos más nobles.

Hijo del venerable don Juan Buela, fundador de «El Telégrafo Marítimo», heredó junto con el nombre los dotes más preciosos que adornaban en vida á su señor padre, la honradez y el talento en gran escala.

Así el ciudadano progresista con cuyo nombre honramos este periódico; oriundo de una rama que ha dado al país renombre en el dignísimo trabajo que enaltece las fuentes principales de la riqueza nacional, hase granjeado el elevado concepto del verdadero patriotismo por su colaboración en todos los asuntos públicos de trascendental importancia.

Actualmente hálase investido con el cargo de Representante en la actual Legislatura, cargo que representa con altura y patriotismo el señor Buela, y desde el que hará

oír su voz y acción en pró de los grandes intereses nacionales.

Tales son muy brevemente delineados los rasgos de probidad del diputado ciudadano don Juan G. Buela.

### Coronel Esteban Pollo

#### LA LEALTAD Y EL HONOR

Es uno de los buenos militares servidores del país con que cuenta el Ejército Nacional, habiendo comenzado su carrera desde los primeros años de su juventud. Talento organizador como militar y espíritu disciplinado, ha servido con altura, valor y lealtad al gobierno, poniendo su espada al servicio de la patria y de las instituciones al frente de destacamentos militares en tiempos anómalos ó de guerra, y mereciendo por su celo esfumado, actividad y rectitud el pláceme del superior gobierno.

Así lo ha demostrado, el excelente militar que ha honrado su faja con solo una acción nobilísima que le granjeó la admiración del pueblo por su energética voluntad y nobleza ciudadana; evitando como un verdadero patriota el que por su causa se sacrificaría estérilmente y por fruto de la ofuscación sangre preciosa de hermanos orientales, formando su valiente batallón en

la plaza de armas de su cuartel y no rindiéndose ante las repetidas intimaciones que fueron repetidas hasta el levantamiento de la bandera de parlamento, por un enemigo poderoso y artillado que no consiguió rendirlo.

Es así que se conquistan palmas y laureles en la noble senda que debe recorrer el ciudadano militar en nuestra patria, haciendo del deber una religión, del cumplimiento de la consigna un deber del acatamiento á las leyes y á la autoridad constituida un santuario donde no se debe reneir más que obediencia ciega.

Y á fe que se han revelado los sentimientos que dejamos apuntados en aquél militar; sentimientos de humanidad, de disciplina y de lealtad, que debe ser la más grande virtud que se pueda anidar en

el corazón humano, para llegar á llegar un nombre honrado é intachable á los que llevan en sus venas el mismo blasón de sangre.

### Horacio Labandera

OFICIAL 1.º DE LA JEFATURA POLÍTICA DE LA CAPITAL

Nuestra misión dedicada á enaltecer las personalidades que en su noble ejercicio de funcionarios públicos ó servidores de la sociedad han contribuido á práctico el altruista ideal del triunfo de las instituciones nacionales contribuyendo con su noble caudal de preparación ó intelectualidad, á servir los verdaderos y lejítimos intereses del país y de la sociedad, encuadradas en su engrandecimiento, bienestar y progreso.

Así el ciudadano patriota, con cuyo nombre venimos á honrar esta página ocupa en la actualidad el honroso cargo de Oficial Primero de nuestra Jefatura Política, con el cual fue honrado, por el Exmo. señor Presidente de la República, en atención de sus bellas cualidades y talento.

### Enrique Harley

#### SU NOBLEZA SOCIAL

En nuestra obra entrarán á describirse todas aquellas entidades que en la vida activa de la sociedad y de su desenvolvimiento comercial político social, económico y financiero, descuellan por su importancia, actuación en el país, habiéndose granjeado por su valer moral y autoridad indiscutible como prueba de honorabilidad el más elevado concepto de estimación, respeto y distinción. Así el estimable caballero con cuyo nombre honramos el título de nuestro *Bosquejo* ha dejado bien acreditada toda esa autoridad de valer con que le ha discernido la principal sociedad del país, por las cualidades eficientes de la bondad y abnegación para servir todo lo que representa el sentimiento de altruismo de una buena idea.

Jefe de una dignísima familia el

señor E. Harley, ha abierto sus puertas á todas las nobles iniciativas y estímulos que honran al país á la sociedad y dignifican y llenan de aureola un nombre. Así no existe obra buena de la sociedad para mitigar males ajenos, ó hacer progresar el espíritu y buen nombre de nuestro país ante el extranjero que no llève ligado el nombre de la excelente familia de Harley. Tales son brevemente bosquejados los rasgos de tan distinguido caballero.

### Diego Pons

Al ocuparnos de bosquejar los rasgos salientes de la moralidad y cualidades ostensibles del señor Pons; queriendo revelar los grandes servicios prestados á su patria, en bien del fomento é intereses del país representados en las ramas más importantes—la agropecuaria, é industrias, etc., en las cuales ha colaborado con brillante tesón y entusiastas voluntades, granjeándose el aprecio y consideración distinguida de sus compatriotas por sus servicios nobles prestados al país.

En efecto, puesto al frente de una institución que ha brindado al país beneficios incalculables — la Asociación Rural — aquel benemérito ciudadano ha trabajado con fe en dotar al país de los grandes adelantos y reformas en sus industrias productos, dirigiendo sus nobles voluntades y estímulos en pro de los intereses de nuestra rica campaña.

Tales son las cualidades y resaltantes rasgos de moralidad del señor Pons.

En la actualidad desempeña los elevados cargos de miembro del Directorio del Banco de la República y Diputado en la Representación Nacional, al que ha sido nombrado por el voto unánime de sus conciudadanos que le estiman por su justo valer.

### Alejo Rosset Rius

A bosquejar aunque brevemente, la silueta, moral de los laboriosos y rectos compatriotas, no hacemos

un deber, en mencionar la de don Andres Rosello Rius, uno de los corazones más nobles, por sus rasgos humanitarios, ayuda al pobre, que llega hasta en demanda de auxilio. Para proteger y ayudar á la pobreza, fundado en «Villa Dolores» un Jardín Zoológico, cuyas entradas en número crecido, sede á las sociedades de beneficencia pública.— Socorre á las sociedades de sacerdos mutuos, y ayuda al pobre, protegiéndole en todo lo que puede con ese cariño de las grandes almas.

Quisiéramos hacer una biografía completa pero la falta de datos nos lo impide.

Para satisfacción nuestro puesto, que estimando por su nobleza al señor Rosello Rius, nos basta demostrar la grandeza de su alma en lo poco que decimos, en estas mal coordinadas líneas.

## Sección Comercio

### Las Grandes Fábricas

#### Viuda é hijos de Rizzardini — Fábrica Nacional á Vapor, establecida en el año 1872.

Este gran establecimiento, premiado en varias exposiciones, por la bondad de sus artículos, es el único y exclusivo, que prepara las pastillas especiales, Confites Especiales; *Frutas secas abrillantadas de todas clases, y el renombrado Chocolate Rizzardini*—Este Chocolate tan conocido en plaza es el recomendado, por sus condiciones nutritivas, é higiénicas y muy especial para los enfermos, sus ingredientes son de primera calidad, y su precio módico.

Ahora que llega el invierno, con sus heladas y sus fríos, no debe de faltar en ninguna casa el renombrado Chocolate de Rizzardini pues es la mejor estación, para servirse de ese artículo, cuyas bondades recomiendan la mayoría de los médicos, contra los refriados, trancoso, y otras enfermedades que acarrea esta estación.

No olvidarse de pedir la marca de chocolate Rizzardini—elaborado en su fábrica calle General Rondeau N. 41-

## Los grandes específicos

### ETÉREO ANTI-REUMATICO

DEL DOCTOR SERVETTI

Este maravilloso específico, es el único y exclusivo que cura el REUMATISMO, LLÚMBAGO, CIÁTICA, DOLORES NEURÁLGICOS, DOLOR DE REUMA DOLORES MUSCULARES, con una rapidez asombrosa como lo atestiguan los millares de enfermos que agradecidos nos comunican su eficacia.

Ahora que el invierno se nos presenta, frío, humedad y lluvioso, no deben de olvidar los enfermos que su pronta cura la hallarán en la «Droguería del Indio», propiedad del caballero Falco, que su sola firma, es una garantía de seguridad, para los específicos y demás medios que espande al público.

Específico Etéreo antireumático del doctor Servetti. Su depósito general, Droguería del Indio, 18 de Julio, 114; Montevideo.

### 1ra Zapatería de la Independencia

JUNCAL. 175 (P. Independencia)

Los jóvenes propietarios de esta acreditada zapatería, que han puesto todo su afán, en el engrandecimiento de su negocio para mantenerlo, con el sudor de su frente, á la altura de cualquier otro con un trabajo asiduo y constante, en el cumplimiento de sus más altos deberes.

Su honradez intachable lo demuestra el crédito que poseen, en plaza mayor mérito para que el público dispense su protección, á dos jóvenes que si no son ricos, en metal lo son en sentimientos nobles y puros.

Ahora haremos saber que tienen en venta un surtido completo de calzado de invierno, de abrigo é impermeable á toda prueba.

Siendo pues su precio un 30 ojo menos que en cualquier parte.

Todo su calzado es de forma elegante y de solidez eterna.

¡Ojo! ¡ojo! ¡No olvidarse!  
Alafo de la peluquería Sporman,  
calle Juncal 175.

**La Estación de Invierno  
y 'A la Especial'**

ARTICULOS PARA NIÑOS Y NIÑAS

**259 — CALLE SARANDÍ — 259**

El distinguido comerciante señor Eduardo González Lorenzo, propietario de este importante bazar, ha recibido para la estación de *Invierno*, un completo surtido de artículos exclusivo á todo lo concerniente á recién nacidos hasta la edad de doce años.

NOTAS—Calzados de las renombradas fábricas inglesas de L. F. Bostock y W. H. Peach & C. Camas y cunas de hierro esmaltado de la acreditada fábrica J. Faveers & Fils, de París. Se atienden con gran prontitud y prolijidad los pedidos de campaña. La casa no tiene sucursal. Precios fijos. Montevideo, Junio de 1900.

**Fábrica Nacional**

DE CORONAS FUNEBRES

Los distinguidos comerciantes de esta plaza señores Rosasco y Mendiondo han llenado una necesidad fundando la primera fábrica de coronas en la república—sabido es, el precio exorbitante que tienen las extranjeras, que teníamos que pagar, por no haber hechas en el país, recibiendo coronas casi deshechas por la travesía penosa que tiene que sufrir durante el viaje.

El señor Rosasco, inteligente en el comercio, no trepidó en implantar la gran fabricación de coronas fúnebres á precios mórdicos y solidez eterna, de variados gustos como lo indica su anuncio.

De metal y porcelana, género, bronce, y siempre-vivas.

Plantas y ramos de metal, con flores de porcelana para poner en floreros, macetas etc., etc.

En esta fábrica se ejecuta cualquier encargo que sea como ser: adornar con plantas de metal y flores de porcelana imitando el natu-

ral, nichos, panteones, monumentos etc., etc.

Completo surtido de cintas y letras para inscripciones.

Exposición permanente calle Juncal esquina Paraná.

Para pedidos y encargos Rosasco y Mendiondo, Rincón 264 entre Juncal y Ciudadela.

**B. CAVIGLIA**

**MUEBLES Y TAPICES**

328 — 25 DE MAYO — 358

Caviglia ese depositario de tanta cosa de arte en su casa de la calle 25 de Mayo núm. 328, es un hombre á quien es justo suponer, no pueden olvidar las gentes de buen gusto.

Caviglia es más que el simple comerciante, el hombre cuya casa, se embellece día á día con un mueble nuevo, de corte elegante y finísima estructura.

Merecen efectivamente, un crédito general estos comerciantes que como Caviglia llegan á una reputación acreditada y son hoy en Montevideo los primeros introductores, de artículos de la fábrica El kington y muebles hamburgueses de última novedad.

La que vende más barato y mejores muebles.

**La fábrica de Seré y Hno**

**UN TESORO EN SUELAS**

Aquello es un mundo de trabajo.—Los transeúntes que desfilan constantemente, se detienen obligados ante aquellos inmensos sótanos donde el obrero martilla constantemente en la obra de su labor. 30, 60 ó 100 hombres, batiendo y cortando suela, que se mueven y se agitan entre correas, clavos y herramientas de mil clases. De allí

de aquel laberinto de trabajo salen los cientos y cientos de zuecos, alpargatas y calzados cuya confeción honra después á la casa de donde salen, la gran fábrica de calzados á vapor de Máximo Seré y Hno., nombres bastante conocidos y respetados en el comercio y el público, para que nos ocupe-

mos de presentarlo á los lectores de este diario.

Gran fábrica de calzados á vapor de Máximo Seré Hnos. Calle Uruguay núm. 161, esquina Arapey.

Casa premiada en la exposición de París de 1878. Completo surtido de calzados, zuecos y alpargatas. Ventas por mayor, á precios sumamente bajos. La factura que expendemos siempre son de primera calidad. Bueno y barato.

**CASTERÁN MARIÑO Y Cia**

**Su gran taller mecánico de Carpintería, Aserradero y Tallería, á vapor.**

Esta importantísima fábrica, que cuenta con la protección del público y del comercio en general, es una de las mejores que confeccionan los muebles más sólidos, elegantes y bien construidos: lo mismo que en sillería y cajones para envases á todos precios, sumamente mórdicos. Es especial en la fabricación de persianas á la Americana, molduras para muebles, catres y toda clase de construcción concerniente al ramo.

Los señores Casterán Mariño y Cia. gozan por su intachable honestidad, el beneplácito del comercio, siendo su firma una sólida garantía de su gran fábrica, sita en la calle Olimar, esquina Colonia.

**LA JAPONESA**

**FABRICA DE FUEGOS ARTIFICIALES**

CALLE 8 DE OCTUBRE, 83

ULTIMAS NOVEDADES, de LUIS PAONESSA

Ofrecen á su clientela y al público en general, un nuevo y variado surtido de fuegos artificiales tanto en la ciudad como en la campaña garantizando el trabajo, esmero y prontitud. La casa cuenta con un emporio de globos, cohetes, bombas y fuegos de Bengala y cuanto puede corresponder al ramo, á precios reducidos.